

- 第12回研修会開催報告……………1
- 漢字同好会からのお知らせ……………2
- 初めて一級に合格しました!……………3
- お知らせ 投稿募集……………4

第12回

会員向け研修会 開催報告

12月21日(日)に東京都新宿区の日本青年館において、第12回会員向け研修会を開催しました。京都大学大学院人間・環境学研究所教授の阿辻哲次先生による講演に、143名の方がご参加くださいました。

講演の部 要旨

おとなのための漢字学

京都大学大学院人間・環境学研究所
教授 阿辻哲次 先生



きたことを知ったあるゴマすり、特製の薬剤でそれを洗ってさしあげたところ、イチモツが元気になりました。その功績でゴマすりはある役職に任じられましたが、そんな手段で出世した彼のことを人々は「洗鳥役人」とからかった、という話があります。ここで「鳥」という漢字が使われていますが、かつて男のモノは「鳥」と書かれ、その字は「鳥」と発音がよく似ていたもので、やがて「鳥」にそんな意味ができた、というわけですね。

革命中国における文化界のリーダーで、副総理まで務めた郭沫若(カクモリョウ)は、甲骨文字では「且」という字が「祖先」という意味で使われる理由について、何世代にもわたって続く血縁は先祖たちが性行為を繰り返してきた結果であり、「且」はその時に男のモノが屹立しているさまをかたどった象形文字と考えました。これが中国最古の男性性器を意味する漢字といえるでしょう。

漢字はそれぞれの文字に固有の意味があります。このことを逆から見れば、それぞれの漢字はある特定の事物や概念を表すために作られたということになります。しかし人間の社会において文字で表すべき事柄は無数に存在し、その中には当然のこととして、排泄や性などに関わる「ちよつといいにくい」こともあります。本日は、そのような社会的にタブーとされてきた事柄がどのように漢字で書き表されたかについて考えます。

どこの言語でも、縁起が悪いとして言い換えられることがあります。たとえば川辺に生える葦は「悪し」と同じ発音になるので「葦簾」は「よしず」に、「アシキリ」という鳥は「よしきり」と言い換えられました。今の中国語では「箸」のことを「筷子」と言いますが、これはかつての重要な交通ルートであった長江を行く帆船が、風がやんだら船が進まなくなるので、食事の時に使う道具を「箸」をチュウ(箸)と発音すれば「風がやむ」という意味の動詞「住」と同じ発音で縁起が悪く、それで「箸」の竹カラムリの下に「速い」という意味の《快》を加えた文字を作って、船が順調に進むことを願ったのがその由来です。

何をタブーとするかは、それぞれの文化的な背景によって大きく変わります。古代中国では、他人の実名を口にするのは大変不敬なこととされてきました。それが皇帝となればなおさらで、皇帝の名前を読んだり書いたりできませんでした。たとえば唐の太宗李世民が即位したあと、人々は「世」と「民」を使うことができず、それで「世」のかわりに「代」、「民」の書き換えとして「人」を使用しました。

そんなタブーで最大のものは男女の性器や性行為に関わる言葉でしよう。明代の万安(マンアン)という高級官僚が、寄る年波とともに下半身の元気がなくなっ

て、日本は中国から大量の漢字を導入し、中国にない事物や概念については国字を作って表現してきました。性器や性行為を表す漢字はもちろん中国にありますが、しかし事柄が事柄なので日本に伝わってきません。しかしそれを書かざるを得ない場面もありました。平安時代に著された仏教説話集『日本霊異記』では、仏様の前でけしからんことをして仏罰が当たったという話において、男のものを「閨(メカ)」、女のを「閨(メカ)と書いています。男に《牛》が使われているのはおそらく牛のツノの形からの連想だと思いますが、では女はなぜなのか。これは実は、漢字研究で最も権威のある古典『説文解字』に「也は女陰なり、象形」とあるのに基づいています。「也」は神聖な儒学経典にもたくさん使われていますので、この解釈は評判が悪いのですが、しかしこの説にはよりどころがあると私は考えます。というのは、《也》を構成要素にもつ「匱」という名前の水差しがあり、先がすぼまった注ぎ口から水が流れ出てくるさまを見ると、古代人がそれを女性器の名前で呼んだとしても不思議ではないからです。

最後に男女の交わりについても、ちよつとだけ触れておきましょう。おなじみの「色」という漢字は、ひざまずいている人の上から、もう一人がおおいかぶさっている、そのものずばりの行為を表しており、男がそのような行為に及びなくなるほど美しい女性、ということから、のちに「色彩」という意味で使われるようになりました。この漢字はもちろん小学校でも学習しますが、そんなこと学校では教えられません。ちなみに小学生用の辞書では「男女が寄り添っている様子」と説明されています。子ども向けの書物の編集者もずいぶん苦労されるのだなと感心してしまいます。

漢字同好会からのお知らせ

全国の漢字同好会の情報は、漢検ホームページからもご覧になれます。
<http://www.kanken.or.jp/project/edification/associations.html>

北海道漢字同好会

漢字塾

日時 ● 平成27年2月21日(土) 13時～16時
 所 ● かでる2・7(730号室)
 (札幌市中央区北2条西7丁目)
 内容 ● 1級・準1級・2級の三つのグループに分かれて勉強します。漢検対策がおもな内容です。

参加費 ● 無料

漢遊会

日時 ● 平成27年3月21日(土) 13時～16時
 所 ● かでる2・7(920号室)
 (札幌市中央区北2条西7丁目)
 内容 ● 第13回「力だめし200問」

参加費 ● 無料

漢字塾

日時 ● 平成27年4月18日(土) 13時～16時
 所 ● かでる2・7(730号室)
 (札幌市中央区北2条西7丁目)
 内容 ● 1級・準1級・2級の三つのグループに分かれて勉強します。漢検対策がおもな内容です。

参加費 ● 無料

申込方法 ● 初めて参加される方は前日までに電話でお申し込みください。

お問い合わせ ● 北海道漢字同好会 事務局

TEL/FAX

011-691-5123

Eメール kanjio764@nifty.com

福島県漢字同好会

3月例会

日時 ● 平成27年3月1日(日) 14時
 所 ● 郡山市市民交流プラザ
 内容 ● 同訓異字について/学習会

4月例会/平成27年度総会

日時 ● 平成27年4月5日(日) 14時
 所 ● 郡山市市民交流プラザ
 内容 ● 平成27年度総会

お問い合わせ ● 福島県漢字同好会

024-923-1078

石川漢字友の会

2月例会・講演会/新春懇親会

日時 ● 平成27年2月22日(日) 講演会11午後15時～16時30分 懇親会11午後17時～

内容 ● 「今、古文書が面白い」

講師 ● 高木喜美子氏
 (古文書研究者/当会会員)

聴講料 ● 無料

申込締切日 ● 平成27年2月12日

3月例会・講演会

日時 ● 平成27年3月29日(日) 13時30分

内容 ● 「勸進帳を楽しむ」

講師 ● 小松市の子供歌舞伎・台本作者である講師自身による、歌舞伎・勸進帳の醍醐味について

講師 ● 石田寛人氏(元・科学技術庁事務次官/元・チエコスロバキア大使/元・金沢学院大学長)

参加費 ● 無料

申込締切日 ● 平成27年3月20日

4月例会・総会&学習会

日時 ● 平成27年4月26日(日)

総会1113時30分、学習会11午後14時～15時30分

内容 ● 「動画・映像で見る「李白」と「杜甫」の漢詩世界」

講師 ● 李白と杜甫の足跡探訪を映像で再現

講師 ● 宮前外彌旺氏

聴講料 ● 無料

申込締切日 ● 平成27年4月18日

場所 ● 〒920-0919

金沢市南町2-1北國新聞会館10階108教室

申込方法 ● ハガキ、FAX、またはEメールでお申し込みください。

(電話での連絡は、ご遠慮願います。)

お問い合わせ ● 〒921-8036 金沢市弥生2-13-6

宮前外彌旺氏

FAX 076-26003427

Eメール shikawa-kanji@po5.nsk.ne.jp

初めて一級に合格しました!

漢検の最高峰一級に初めて合格した会員の喜びの声を紹介します。

平成二十四年度第二回検定で初めて一級に合格しました。四回目の受験で、百六十一点のギリでしたが、ようやく立派な賞状を手に入れることができました。

二人の子供が、大学と高校への受験勉強を始めたのを契機に、私も二級から勉強を始めました。会社員で年齢も五十代のため、平日は二・三時間、休日に四・五時間の無理のないペースで勉強しました。二級と準一級は半年で合格できましたが、それから一級合格まではさらに二年かかりました。

市販の問題集と並行し、パソコンを利用してネットで過去問や予想問題を集めてエクセルに変換し、覚えにくい順に何度も並べ替えたり、当て字の動植物等は、写真をスライドショーにしたりして楽しみながら勉強しました。集めた問題数は一万四千余りで、九割位は覚えたと思います。

合格を確認して、家族にメールで知らせるとすぐに「おめでとう」の返信。涙が溢れてきました。合格後は、中断していた漢字教育サポーターの講義も受講修了できましたので、機会があれば子供や高齢者の方々にも、漢字を学ぶ楽しさを伝えたいです。自分自身のためには、明治の作家の作品などをルビなしで読んで楽しみながら実力を維持したいと思っています。

大阪府 川村さん

お子様の頑張りを契機に始めた漢検。無理のないペースと創意工夫でついに一級合格を果たされました。温かいご家族に囲まれている様子も伝わってきました。

「本当に合格したのかな？」合格通知を見ての偽らざる心境でした。平成二五年度第二回、七度目での受験、160点で合格?! 検定日当日、全く満足(170点が目標)できず、不合格を決めており、喜びよりも驚き(青天の霹靂)が多かったのが事実です。しかし、「二級合格者ガンバレ!」の涼風が体を駆け巡り、漢字教育サポーターとしての準備に着手し、九月から活動開始となりました。小学校低学年を対象に、漢字の成り立ちから説き起こし、子供の笑いを引き出しつつ漢字に興味を持つことができるよう指導するため、準備万端調いつつあります。

一級検定対策としては、名刺大の単語カードに一級用四字熟語の読み・意味を手書きし、一冊約120枚で二冊を作成し、通勤車中で空書きを繰り返しました。問題集にて正解できない漢字もミニ単語カードに書き入れ空書きの日々でした。また、森岡外全集、中島敦、永井荷風、中江兆民の著作多数を熟読玩味し、文章問題に備えました。

60歳で宅建試験に合格し、65歳を過ぎ、漢字教育サポーターとしての活動を開始しようとしている昨今です。

東京都 小澤さん

60歳以降も挑戦を続け、目標達成する力強さが文面から感じられました。サポーターとしてご活躍の暁には、きっと教わる小学生も楽しく漢字に触れられることでしょう。

1. いつ合格したか
平成26年度第1回。

2. 何回目挑戦での合格だったか
1回目。

3. 合格に向けて工夫したこと(勉強方法等)

検定問題の表面(読みく四字熟語まで)の配点110点のうち100点を(約9割)目標にし、裏面(熟字訓、古典的文章まで)の配点90点のうち60点(約7割)を目標にして、最低合格ライン(160点)を目指した。

4. 励みになったこと

漢字なんて深く勉強しても意味がないという意見もあり、最初のうちは、そういう意見と葛藤しながら、学習していたが、だんだんと漢字から表現される言葉の深さが実感でき、面白味があった。

5. 合格した時の気持ち、感想

届いた合格証書を眺めながら、必死で学習していたことを思い浮かべていた。年間200万人以上が受験する漢字能力検定の最高峰である一級に合格したことは非常に価値がある。当然、達成感があり、一級合格という成果物を挙げたことで、客観的評価が上がることを認識している。

6. 今後の目標

具体的な方向性は決まっていないが、今回一級に合格したことにより、新しい扉が開いたと感じた。漢検一級に合格した能力を糧として、より高いキャリア形成が可能となった。しかし、一級に合格しても、漢字の一部を知っている程度に過ぎないと認識している。それだけ、漢字は奥が深いと実感している。当然、機会があれば、さらに深めていこうと考えている。

愛知県 大谷さん

一度目の挑戦で一級合格、感服いたしました!しかしこれに飽き足らず、漢字の持つ奥深さに触れ、さらに学びを進めていかれよとする姿勢には身の引き締まる思いです。

合格された皆様、本当におめでとうございます!

初合格を目指している方も、合格の暁にはぜひ感動の声をお寄せください。

投稿の方法は P.4 をご覧ください。

会員通信への 投稿募集中!

ご感想・ご投稿をお寄せ頂いた方から3名
漢検オリジナル
図書カードを
プレゼント!!

会員通信を充実させるため、会員の皆様からの積極的な投稿をお待ちしています。

● 常時募集

掲載したしかねる場合もございます

一級に初めて合格しました!

この一年で、最難関の一級に初めて合格した方の喜びの声と、合格のポイントを紹介します。

以下の項目に沿って原稿をお書きください。

項目 ● ①いつ合格したか

②何回目の挑戦での合格だったか

③合格に向けて工夫したこと(勉強方法等、励みになったこと)

④合格したときの気持ち・感想

⑤今後の目標

対象 ● 平成25年度第3回(2月)～平成26年度第2回(10月)の検定で初めて一級に合格された方

字数 ● 項目①～⑤までで500字以内

漢字・日本語に関するお薦めの書籍紹介

書名、著者名、出版社名、発行年を明記して、お薦めの理由を250字以内にまとめてお送りください。

投稿方法

原稿とともに会員番号、氏名(ペンネームで掲載希望の場合はペンネームも添えること)、電話番号を明記し、郵便・FAX・Eメールでお送りください。

※Eメールの場合は原稿書式を「Microsoft Word」もしくは「-太郎」とし、添付ファイルでお送りください。

締切日

2015年3月20日(金) (協会必着)

投稿先

郵送 〒600-8585

京都市下京区烏丸通松原下五条烏丸町398
公益財団法人 日本漢字能力検定協会
漢検生涯学習ネットワーク担当

FAX 075-352-8310

Eメール lifelong@kanken.or.jp

すべての投稿を掲載できるわけではありません。原稿はこちらで一部割愛・校正させていただきます。

「漢字同好会メンバー・仲間」募集板

「漢字同好会のメンバーを集めたいのだが、どうすればいいか分からない」「同じ県内で一緒に勉強できる仲間がいないかな?」といった悩みをお持ちの方はいらっしゃいませんか? 研修会内の交流会に参加できない会員の皆さまのご要望に応え、同好会メンバーや仲間の募集板を会員通信内に開設します。募集内容や自己紹介などと一緒に、公開してもよい連絡先(ペンネーム可)を明記の上、お送りください。

例 ● 京都府内で漢字の勉強会をしませんか? 一級合格に向けて勉強方法などを共有して高めたいと思えます。

漢検花子 60才 京都市在住 Eメール: kanken-hanako@xxx.jp

※掲載しても差し支えないか投稿内容を必ずご確認ください。

漢字に関するパズル・クイズ

子供からお年寄りまで楽しめる面白い漢字パズルを募集します。問題と解答を必ずセットにご投稿ください。(未発表作品に限ります。)

例 ● 漢字クロスワードパズル、子供向け漢字クイズ(学習漢字のみ使用)、難読漢字パズル等

日本漢字能力検定 平成27(2015)年度

個人受検 検定日程

	検定日	申込受付開始日	申込締切日(協会必着)
第1回	平成27年 6月21日(日)	平成27年 3月1日(日)	平成27年 5月21日(木)
		※ただし、書店での申込受付は平成27年5月18日(月)まで 書店での支払い後、願書の郵送は平成27年5月21日(木)協会必着	
第2回	平成27年 10月25日(日)	平成27年 7月1日(水)	平成27年 9月26日(土)
		※ただし、書店での申込受付は平成27年9月24日(木)まで 書店での支払い後、願書の郵送は平成27年9月26日(土)協会必着	
第3回	平成28年 2月 7日(日)	平成27年 11月1日(日)	平成28年 1月 7日(木)
		※ただし、書店での申込受付は平成28年1月4日(月)まで 書店での支払い後、願書の郵送は平成28年1月7日(木)協会必着	

● 申込締切日(協会必着)を厳守してください。

● 申込締切日以後に願書が到着した場合や、検定料の支払期限が過ぎた場合は受け付けできません。



公益
財団法人

日本漢字能力検定協会

本部 〒600-8585 京都市下京区烏丸通松原下五条烏丸町398
※「漢字検定」「漢検」は登録商標です。無断転載・コピー不可。

インターネットで漢検情報を!!

漢検

検索

<http://www.kanken.or.jp/>



0120-509-315

月～金9:00～17:00(祝日・年末年始を除く)

※検定日とその前日にあたる土・日は窓口を開設

※検定日・申込締切日は9:00～18:00

